

AGENCIA NACIONAL DE HIDROCARBUROS LE CUENTA

El sector de hidrocarburos se reactiva luego de cinco años con poca actividad

La apertura de la línea exploratoria costa afuera es una de las muchas buenas noticias que la ANH le presenta al país al cierre del año 2019.

Colombia necesitaba, de manera urgente, la reactivación de la industria petrolífera y de gas luego de conocidas las cifras de reservas existentes de estos dos recursos naturales para la próxima década.

A lo largo de 2019, el gobierno del Presidente Duque y la Agencia Nacional de Hidrocarburos (ANH) han adelantado diversos esfuerzos que le permiten al país afrontar con mayor optimismo el año 2020, tanto en materia de inversiones como de generación de recursos destinados a las necesidades sociales de los colombianos.

De estos temas conversamos con Luis Miguel Morelli, presidente de la ANH, quien hace balance de este año que termina y presenta los proyectos que tiene la entidad a corto y mediano plazo.



Luis Miguel Morelli, presidente de la Agencia Nacional de Hidrocarburos, habla durante una rueda de prensa luego de presidir la Segunda Audiencia del Depósito de Contraofertas, del Proceso Permanente de Asignación de Áreas. /Foto: Carlos Julio Martínez, Comunicaciones ANH.

¿Qué balance hace la ANH del año 2019 con respecto a temas como producción y exploración?

Básicamente, este año marca un hito en la historia de los hidrocarburos en Colombia, especialmente con la reactivación de la industria después de cinco años de completa postración del país, sin ofrecer bloques, ni adjudicar contratos, ni recibir un solo dólar de inversión extranjera en exploración y producción. En 2019 pudimos revertir ese decrecimiento con la oferta de 70 áreas a inversionistas, adjudicando 26.

Adicionalmente, logramos abrir la línea de exploración costa afuera, con la esperanza de promover una nueva provincia-gasífera en Colombia que pueda

asegurar la autosuficiencia de ese combustible, especialmente cuando hemos estimado que existen reservas de gas para menos de diez años.

En ese sentido, la apertura de la línea exploratoria costa afuera será muy importante.

Por otra parte, el gobierno del presidente Iván Duque terminará el año con 31 contratos celebrados y compromisos de exploración y de inversión exploratoria por más de 2.714 millones de dólares para ser ejecutados en los próximos tres o cuatro años.

Como hemos dicho en los eventos particulares a los que hemos asistido, en especial el CERAWEEK, en Houston, Colombia está de vuelta en el mercado de los hidrocarburos.

¿Qué beneficios le traerá al país esa reactivación?

Principalmente, al abrir una nueva línea exploratoria con los contratos costa afuera, vamos a tener una inversión gigantesca que representa importantes oportunidades de negocios, de proveeduría y de generación de empleo calificado y no calificado en la Costa Caribe.

Esta región colombiana recibirá, en los próximos tres o cuatro años, una inversión de más de 1.830 millones de dólares para la adquisición de sísmica y la perforación de pozos profundos allí mismo.

De los contratos que hemos firmado este año, Ecopetrol está adquiriendo unos dos mil kilómetros de sísmica 3D, por valor de más de 20 millones de dólares.

Para 2020, hacia mitad de año, esperamos que Noble Energy y Shell estén perforando en costa afuera el pozo Cumbia 1, con un presupuesto de 120 millones de dólares, convirtiéndose en el más profundo de la zona.

Así, estamos viendo ya materializados los diferentes compromisos de inversión que comenzaron este año, pero que irán, al menos, hasta 2022.

Visto todo lo anterior, ¿cuáles serán los principales retos y las mayores oportunidades que tendrán la industria y la ANH el próximo año?

Haber revertido ese rezago

con la firma de contratos de exploración y producción no quiere decir que el país se haya salvado. El resultado de estas inversiones se verá hasta dentro de tres o cuatro años, por temprano. Seguimos con el fantasma de perder la autosuficiencia, porque las reservas de petróleo están estimadas para seis años y, las de gas, para menos de 10 años.

Por eso, necesitamos incentivar la exploración costa afuera y también la continental, apuntándole a yacimientos no convencionales, en donde se considera que existen más de siete mil millones de barriles de reserva. Es decir que nuestra actual reserva, estimada en 1.950 millones, podría verse quintuplicada, por lo que procuramos traer esos recursos del subsuelo a la superficie para llevar a cabo las inversiones que, en materia social, requiere Colombia.

¿Qué más puede esperar el país en materia de hidrocarburos para 2020?

En 2019 fue muy importante la participación de la Estrategia Territorial de Hidrocarburos (ETH) en la desactivación de muchos procesos de oposición a la industria, al permitir la viabilidad de varios contratos que tenían reparos sociales y de las comunidades interesadas.

De ahí que el reto sea fortalecer la ETH para 2020 con el ob-

jetivo de que podamos responder, de manera oportuna y eficiente, a cualquier problema o inconveniente que pueda surgir en torno a la actividad exploratoria y de producción de la industria petrolera.

Nosotros buscamos ser un socio estratégico de los inversionistas, acompañarlos en las regiones y, por eso, hemos establecido comités regionales, llevando a cabo, desde su creación en 2018, un total de doce en diferentes regiones del país.

A esas reuniones hemos asistido con presidentes de las empresas, vicepresidentes de operaciones, representantes del gobierno nacional, ministerios y consejerías, porque la orden desde Presidencia es que debemos estar más en el territorio que en el escritorio, una tarea que hemos cumplido a cabalidad al hacer presencia en todas las regiones de Colombia en donde existe exploración y producción.

Entonces, es prioritario incentivar esa política de permanencia y coordinación con las autoridades locales, por lo que queremos que la Estrategia Territorial de Hidrocarburos se convierta en principal eje de esa reactivación de la industria que hemos comenzado a trabajar en 2019.

Sumado a eso, queremos que Colombia sea visible en otros mercados, no solo en Canadá o Estados Unidos, países en los que se ha centrado, hasta el momento, la actividad de consecución de inversionistas.

Necesitamos ir a India, China, Rusia, Indonesia y a Europa, de tal manera que podamos traer nuevos inversionistas al país.

Otra apuesta importante en 2020 será lo que coloquialmente denominamos "la liga B", es decir, buscar inversionistas pequeños que puedan acometer proyectos exploratorios de menor dimensión para activar campos que tuvieron que cerrarse por su baja producción y rentabilidad.

Es una oportunidad que se le presenta a ese tipo de empresas con la reapertura de dichos campos, de tal manera que sus inversiones puedan sumarse a las de las más grandes, al tiempo que se incrementan las reservas y agregan valor a la industria de Colombia.



Nicolás Mejía, vicepresidente de Promoción y Asignación de Áreas (izq); y el presidente de la Agencia Nacional de Hidrocarburos, Luis Miguel Morelli, (centro), durante la Segunda Audiencia del Depósito de Contraofertas, del Proceso Permanente de Asignación de Áreas. /Foto: Carlos Julio Martínez, Comunicaciones ANH.